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7月18日，全国第二

批数字出版转型示范单

位圆桌会议在北京召开，

李军司长在会上表达了

三层意思：一是祝贺，祝

贺加入全国创新示范大

家庭，祝贺加入精英团

队。二是致敬，由于大家

的探索，使得传统报刊在

暗夜徘徊中，看到了灯

火，杀出了血路。三是希

望，希望示范单位既要做

好拓荒牛，也要做好领头

羊。既要唱好老三篇，更

要做好新三篇。既要做

好传播信息的强者，更要

做好传播价值的强者。

而在第十届中国传

媒年会，李军也表示，加

强媒体融合，转变观念

是源头，内容建设是根

本，体制机制创新是关

键，互联网思维是理念，

一体化发展是方法，融

合成新型主流媒体，打

造出国际一流媒体集团

是目标。新闻出版方面

将要制定融合发展的指

导 意 见 ，推 进 图 书 、报

刊、音像出版单位数字

化转型升级，确定第二

批国家级示范单位，实

施一批转型升级项目，

推动数字出版内容投送

平台建设，打造一批图

书、报刊、发行领域融合

发展的领先企业。

既要做拓荒牛
也要做领头羊
国家新闻出版广电总局

新闻报刊司司长 李军

数字出版转型
做本地最好的

在全国第二批数字

出 版 转 型 示 范 单 位 圆

桌会议上，张毅君司长

表示，在全国数字出版

转型的大潮中，出版业

相对不敏感，而报社始

终冲在转型的前头，任

务重、冲击大、机遇多、

收 获 丰 。 传 统 媒 体 做

数字出版转型，首先是

要坚持导向，要有强烈

的 责 任 感 ；第 二 ，要 立

足 本 地 ，做 本 地 最 好

的 ；第 三 ，数 字 化 不 是

目 的 ，永 远 只 是 手 段 ，

我 们 的 责 任 是 要 扩 大

影 响 力 和 传 播 力 ；第

四，最适用的技术才是

最 好 的 技 术 ；第 五 ，要

为 本 单 位 营 造 好 的 人

才环境。

而在之前的第十一

届中国文化产业新年论

坛，张毅君也表示，我们

开展的数字出版转型示

范工作不是评优评先，而

是遴选一批在数字出版

领域起步较早、思路清

晰、成效明显的传统出版

单位，通过树立典型、交

流借鉴和推广实践经验，

探索开辟传统出版业升

级转型之路。这些企业

在转型实践和探索中形

成的思路和方法，对全行

业而言具备了示范性、可

学习性、甚至可复制性。

国家新闻出版广电总局

科技数字出版司司长 张毅君

媒体转型的
一场革命

互联网+：重新构造

社会的基础性力量，社会

要素得到重新分配，社会

出现新的样态。传统媒体

要嵌入这个系统，按这个

系统的游戏规则行事，在

它的逻辑基础上进行自我

革命式的改造后，才能继

续生存发展。

互联网格局下的竞

争从某种程度上来说是

一种寡头竞争，媒体至少

要在内容生产、技术支

撑、用户洞察三个方面都

做到极致，才能跻身市场

的前几名。传统媒体要

在互联互通中寻找互联

网条件下新价值产出的

最主要方向和逻辑。这

是媒体融合给传统媒体

提供的机会，也是挑战。

传统媒体只有实现自我

的开放，打开自己的视野

和运作格局，自觉接受互

联网的改造，有意识和勇

气进行一场革命式的转

型，实现媒体融合背景下

全媒体的重构，才有可能

找到在互联网世界中的

新版图。

（根据其在“2015 紫

金媒体融合创新实践高

级培训班”演讲内容整

合）

中国人民大学新闻学院副院长

舆论研究所所长 喻国明

新媒体关键
要抓用户痛点

媒体生态格局也在

发生着剧变，移动媒体

火山爆发式的量增，使

得传统媒体、网络媒体、

自媒体正在三分天下，

人民日报的网络认证模

式，新华社发布的党政

整合模式，支付宝的信

用评价模式，今日头条

的推荐模式、微博的情

感快媒体模式，猎豹的

单点模式，新媒体的面

貌越来越具有中国的特

色和国际范。

从内容到连接，内容

工具化、服务平台化、流

量的连接化，新媒体在生

态中的自身净化，关键是

要把握用户的痛点，所以

包括我们最近也在做一

个新媒体指数，我们从学

术的角度提倡开放、免

费、透明、共享。我们努

力实现底线思维和互联

网思维的结合，技术创新

和内容联化的结合，未来

和传统的结合，大数据和

微连接的结合，线上和线

下的持续运营的结合，国

家格局、国际格局国家发

展和个体振奋的结合。

（根 据 其 在 2014 世

界互联网大会发言内容

整合）

清华大学新闻与传播学院教授

博士生导师 沈阳

真正有能力的
媒体人还在纸媒

随着新媒体的出现，

我们有了许多新的信息

源。在多个大事件的传

播中，自媒体和个人账号

往往冲在最前方，出现这

种情况是两个飞跃造成

的。纸张带来了写作的

飞跃，让写作不再是贵族

专属。近十几年，手机、

社交网络的出现带来了

出版的飞跃，只要能写，

你就能通过社交网络展

现才华。

陈彤认为真正有能

力的媒体人还是在纸媒，

“他们在自己的专业领域

有着深厚的知识积累，并

能踏踏实实写出有深度，

有影响力的内容，这种基

本功正是刚毕业的大学

生特别需要的”。最后，

他认为，纸媒在近一二十

年间根本不可能消亡，并

特别向一直坚守在新闻

战线的媒体人表示致敬。

（根 据 其 在 2015 首

届中原新媒体高峰论坛

内容整合）

小米公司副总裁陈彤


